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Dentro de pocos días se cumpli-
rán 12 años de la elección de Jor-
ge Bergoglio como Sumo pontí-
fice de la Iglesia Católica; más 
precisamente el 13 de marzo de 
2013 el papa Francisco dio su 
primer discurso y dijo: “Herma-
nos y hermanas: los dejo. Mu-
chas gracias por el recibimiento. 
Recen por mí. Hasta pronto”. 
Curiosamente hoy más que nun-
ca, frente al difícil cuadro que 
enfrenta necesita de una oración 
del mundo católico para su recu-
peración.

Al asumir con el nombre de 
Francisco, salió al balcón del Va-
ticano y brindó su primer discurso 
ante miles de fieles que fueron a la 
Plaza de San Pedro para ser testi-
gos de ese momento histórico.

El cónclave para definir al su-
cesor de Benedicto XVI,  quien 
había renunciado al cargo, co-
menzó el 12 de marzo de 2013. 
Ese día hubo una votación y el 
resultado fue negativo. Lo mis-
mo ocurrió al día siguiente con 
otros 3 escrutinios. Recién en la 
quinta votación hubo fumata 
blanca en la Ciudad del Vaticano. 
El hombre elegido fue Jorge Ber-
goglio, quien se convirtió así en 
el primer Papa argentino, ameri-
cano, jesuita y oriundo del he-
misferio sur.

 “Hermanos y hermanas: bue-
nas tardes. Como todos saben, el 
deber de un cónclave es el de dar 
un obispo a Roma. Parece que 
mis hermanos cardenales fueron 
a buscarlo casi al fin del mundo”, 
dijo con humor y desatando la 
risa de las miles de personas que 
presenciaban el histórico evento.

Ha pasado más de una década 
y hoy el pronóstico sobre el futu-
ro del Santo padre es de carácter 
reservado. En los últimos días, el 
obispo de Roma fue internado 
por un cuadro respiratorio que 
devino en una neumonía bilate-
ral. En este marco, y sumado a 
sus problemas de movilidad pro-
pios de sus 88 años, la principal 
duda pasa por la sucesión.

Por el precedente que se creó 
en 2013 con la dimisión de Be-
nedicto XVI, predecesor del ac-
tual líder eclesiástico quien re-
nunció a su pontificado por razo-
nes de salud, el papa Francisco 
eligió tomar un camino que no se 
había optado desde el siglo XIII 
con Pablo VI.  

 Pese a sus problemas médi-
cos, Francisco relativizó la posi-
bilidad de una renuncia inminen-
te. En varias oportunidades, res-
tó importancia a sus dolencias, 
como cuando sus persistentes 
problemas en las rodillas lo obli-
garon a utilizar una silla de rue-
das. “Se gobierna con la cabeza, 
no con la rodilla”, aseguró en su 
momento.

En febrero de 2023, en una 
conversación con jesuitas duran-

te un viaje apostólico a África, el 
Papa insistió en que “el ministe-
rio del Papa es ad vitam (para 
toda la vida)” y que la dimisión 
de un Sumo Pontífice no debe 
convertirse en una costumbre.

En julio de 2022, en una entre-
vista con Televisa Univision, 
Francisco explicó que, si llegara 
a dimitir, no se llamaría “Papa 
emérito” como Benedicto XVI, 
ni vestiría sotana blanca. Tampo-
co viviría en el Vaticano ni regre-
saría a su Argentina natal. En 
cambio, se consideraría un sim-
ple “obispo emérito de Roma”.

”Es cierto que el Vaticano es la 
última monarquía absoluta de 
Europa, y que aquí se producen a 
menudo razonamientos y ma-
niobras cortesanas, pero estos 
patrones deben abandonarse de-
finitivamente”, señala el papa 
Francisco en “Vida. Mi historia a 
través de la Historia”, la autobio-
grafía que se publicó el año pasa-
do y que adelantó  el Corriere 
della sera.

El diario italiano publicó ex-
tractos del libro escrito por el 
papa (88), con el vaticanista y su 
amigo personal Fabio Marchese, 
en el que repasa su vida, desde su 
infancia hasta la actualidad, y 
comenta grandes momentos his-
tóricos, desde los bombardeos 
nucleares en Hiroshima y Naga-
saki o el golpe militar en Argen-
tina hasta la pandemia.

Francisco habla de sus abuelos 
y de que el piamontés, dialecto 
del norte italiano, fue su “primera 
lengua materna”, de cómo su fa-
milia escapó de un naufragio en 

el que murieron 300 migrantes a 
principios del siglo XX o de las 
películas y canciones italianas 
que siempre lo acompañaron.

También opina sobre temas 
como el aborto, los vientres de 
alquiler o la acogida de los ho-
mosexuales en la Iglesia, mien-
tras se refiere a su relación con su 
antecesor, Benedicto XVI y ha-
bla de Diego Maradona, Leo 
Messi y de su pasión futbolera.

Pero también del golpe militar 
en Argentina, cuando escondió a 
tres seminaristas, que lo ayuda-
ron “a acoger a otros jóvenes en 
riesgo como ellos, al menos una 
veintena en dos años” y de su pa-
pel en la liberación de dos jesui-
tas expulsados por la compañía y 
secuestrados por el régimen.

”Fue un genocidio generacio-
nal”, dice el papa, que añade: 
“Las acusaciones contra mí han 
continuado hasta hace poco. Fue 
la venganza de algunos que sa-
bían cuánto me oponía a esas 
atrocidades”.

Qué lástima que ese libro no 
tuvo la difusión necesaria para 
poder indagar en los rincones 
ocultos del papa Francisco.

 La santa sede reveló que la 
infección polimicrobiana se su-
mó a “bronquiectsias y bronqui-
tis asmática, que requirieron el 
uso de terapia con antibióticos 
cortisona, lo que hace que el tra-
tamiento sea más complejo”.

Hoy más que nunca y cada vez 
más fuerte se escucha el clamor: 
“Recen por mí”.

“Recen por mí”
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A TRES DEDOS

por Humberto Echechurre



Milei avanzaba bien en un terre-
no firme, parecía un surfista en 
un mar no ajeno a tempestades. 
Se acostumbró a las inclemen-
cias provenientes de distintos 
sectores no dispuestos a aceptar 
el rumbo que imponía el capitán 
de la nave. Lejos de abandonar 
redobló la apuesta y con su par-
ticular estilo la mayoría de las 
veces salió airoso.

Por primera vez al cumplir un 
año y dos meses de mandato el 
afaire LIBRA con las Criptomo-
nedas y sus consecuencias pegó 
bajo la línea de flotación del 
barco libertario.

A medida que pasan los días 
y se van revelando más detalles 
del escándalo que rodea la pro-
moción que hizo el presidente 
Javier Milei de la criptomone-
da $LIBRA, su vertiginoso as-
censo y su derrumbe, va que-
dando claro quiénes podrían 
haber sido los principales per-
judicados.

Por la operatoria de la meme-
coin que prometía ayudar a las 
PYMES argentinas, quienes pu-
dieron invertir en ella fueron 
personas familiarizadas con el 
mundo cripto. Para poder com-
prar $LIBRA al momento que 
Milei tuiteó había que tener pla-
ta en plataformas o billeteras 
descentralizadas que operaran 
directamente en la blockchain 
de Solana (otra criptomoneda 
que compite con bitcoin).

La tecnología “blockchain” 
no tiene una autoridad, no mo-
netaria ni pública.

Es un libro contable público y 
digital sobre el que sea crean 
“monedas”, contratos y otras 
cosas. Sobre la blockchain Sola-
na se armó la moneda Libra.

Cada operación vincula a otra 
y así funciona en lo técnico por 
eso se llama “cadena de blo-
ques”; si una operación es falsa 
el proceso lo advierte sin inter-
vención humana.

He minado cripto y precisa-
mente minar consiste en poner 
poder computacional para que 
trabaje un algoritmo que da 
cuenta que la operación es legí-
tima y todo corre sobre un bloc-
kchain.

Pero al ser una comunidad 
también requiere confianzas. De 
eso fue la operación del Presi-
dente de Argentina. Generar una 
confianza. Ni más ni menos.

La moneda se lanzó media 
hora antes de fijar un tuit (que 
sea fijado no es menor) y en las 
primeras dos horas la moneda 
explotó. Ahí hicieron dos cosas 
vendieron cuando estaba en alza 
e incluso algo tremendo: saca-
ron capitalización a ciertas bi-
lleteras: en básico se robaron el 
dinero.

Las billeteras en algunos ca-
sos son rastreables.

La tecnología Blockchain es 
útil. Incluso en Argentina por 
ejemplo tenemos Blockchain 
Federal que lo usan gobiernos y 
organizaciones para ordenar, 
simplificar y dar transparencias 

procesos de gestión. No es la 
tecnología el problema, el pro-
blema acá fue más profundo.

Fernando Molina, un ingenie-
ro de datos que está siguiente el 
affaire, hizo un análisis minu-
cioso del dinero que se esfumó 
y quiénes ganaron. No hay 
nombres, porque se trata solo de 
posiciones, pero sirve para ar-
mar un mapa de qué tipo de in-
versor apostó por $LIBRA.

De los que compraron la crip-
tomoneda en cuestión, la mayo-
ría (62%) perdió entre 1 y 1.000 

dólares; un 21% ganó esa mis-
ma cantidad de dinero. Pero casi 
un 9% perdió entre 1 y 10.000 
dólares y para un 2,7% el rojo 
fue de entre 10 y 100 mil.

Los que “la vieron” fueron 
apenas el 0,8% y se llevaron 
arriba de US$ 100.000. Ese mí-
nimo de billeteras llegó a tener 
ganancias de hasta US$ 8,5 mi-
llones, aseguró Molina, mos-
trando imágenes con los montos 
y los nombres de las wallets.

Molina tomó esta billetera y 
le puso la lupa: “Hizo 4 compras 
idénticas de 250 mil dólares al 
mismo instante que Milei sacó 
el tweet anunciando $LIBRA. 
Hizo las 4 al mismo tiempo, lo 
que indica que es un BOT. El 
precio promedio que pagó fue 
de $ 0,29. Comenzó con las 
ventas cuando el token llegó a 
casi US$ 4, haciendo varias 
ventas entre 150.000 a 230.000, 
dándole una ganancia total de 
US$ 8,5 millones”.

También hubo quienes per-
dieron millones. Molina hizo 
una radiografía de la que más 
dólares vio desintegrarse: “Esta 
wallet comenzó sus compras 10 
minutos después del tweet de 
Milei, haciendo algunas por 
40.000 a 2 dólares. Pero luego 
empezó a hacer muchas com-
pras fuertes de casi 140.000. El 
problema es que confió dema-
siado y nunca tomó ganancias 
hasta casi las 23 horas, cuando 
Milei ya había salido a decir que 
no estaba involucrado en el pro-
yecto. Tuvo una pérdida de 5.2 
millones de dólares”.

peligroso
Milei, en terreno
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PASO EN FALSO Y EN EL CENTRO DE LA TORMENTA

Al toque
Según un especialista, “las 
mayores compras unitarias 
se hicieron a los pocos mi-
nutos del tweet de Milei. 
Pero la mayor compra uni-
taria fue de 3.5 M y se hizo 
al mismo instante del tweet. 
Un bot con información 
privilegiada. Un sniper 
(francotirador) que sabía 
dónde apuntar”.

El desplome se debió a 
una combinación de facto-
res. En primer lugar, una 
gran parte de los tokens es-
taban en manos de los crea-
dores del proyecto, lo que 
les permitió vender en ma-
sa cuando el precio alcanzó 
su pico máximo, provocan-
do una caída abrupta del 
valor.
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En varias ocasiones, Davis reco-
noció que realiza sniping, com-
prando sus propios lanzamientos 
de tokens utilizando información 
privilegiada. Ahora, con la infor-
mación sobre las transacciones 
previas al tuit de Milei, se confir-
ma que repitió esta estrategia con 
$LIBRA, generando grandes ga-
nancias antes de que el anuncio 
público impulsara su valor.

El caso de $LIBRA, la moneda 
meme lanzada a principios de fe-
brero, generó por controversia por 
ser divulga por el Presidente y por 
sus rápidas fluctuaciones en el 
mercado. $LIBRA fue creado el 
14 de febrero a las 18:38:02 (hora 
de Argentina), con un total de mil 
millones de tokens generados.

El análisis de las transacciones 
muestra que, entre las 18:51 y las 
19:01, se realizaron 87 compras 
de $LIBRA desde 74 billeteras di-
ferentes, con un total de 13.5 mi-
llones de dólares invertidos. Todo 
esto ocurrió antes de que Milei 

transacciones que más dinero ge-
neraron fueron realizadas por cua-
tro billeteras principales, cuyos 
beneficios alcanzaron cifras im-
presionantes: 8.5 millones, 6.5 
millones y 5.5 millones de dóla-
res. Milei tuiteó sobre $LIBRA a 
las 19:01:22, apenas 22 segundos 
después de que comenzaran las 
transacciones. Este detalle, que 
podría parecer casual, se puede 
verificar mediante Wayback Ma-
chine, ya que el tuit fue eliminado 
poco después de su publicación. 
El mismo tuit de Milei fue uno de 
los factores que disparó el precio 
de la criptomoneda, pero las com-
pras previas indican que varios 
actores ya estaban al tanto de la 
jugada antes de que el presidente 
de la Nación lo hiciera público.

En una entrevista de más de una 
hora con el periodista Stephen 
Findeisen, mejor conocido como 
Coffeezilla, un youtuber y perio-
dista estadounidense especializa-
do en el mundo cripto, Hayden 
Davis, aseguró que no se trató téc-

nicamente de un rug pull; una ope-
ratoria donde se infla artificial-
mente el precio del token para 
luego desplomarlo.

Al ser consultado al respecto, el 
creador de $LIBRA dio su visión 
al, menos, controversial sobre los 
insiders y la información de privi-
legio. “La idea de insiders para mí 
es una mierda porque cualquier 
meme coin en el que he invertido, 
conocido o he sido parte, las per-
sonas que más se beneficiaron 
fueron las que sabían, las estructu-
raron el trato, como en cualquier 
negocio del mundo”, sostuvo.

En los mercados públicos o en 
la bolsa sería ilegal”, le retrucó el 
entrevistador, sorprendido por sus 
declaraciones. “Sí, pero en los 
meme coins no. Es lo que pasa en 
todos los tratos. Así se hace la pla-
ta grande. La gran mayoría de los 
ganadores de los meme coins se 
mueven con esa información. La 
gente que se enoja es que no es 
insider”, sostuvo.

compartiera su mensaje en Twit-
ter, lo que sugiere que hubo un 
conocimiento anticipado sobre el 
movimiento. A las 19:01:22, el 
presidente tuiteó sobre el token, 
disparando su valor, pero para en-
tonces, los insiders ya habían 
aprovechado la oportunidad.

“Este detalle se puede verificar 
a través de la Wayback Machine, 
ya que el tuit fue borrado poco 
después de su publicación. Esto 
confirma que la información sobre 
el token no solo llegó a los inver-
sores antes de su anuncio oficial, 
sino que fue un movimiento que 
se benefició de un acceso anticipa-
do a datos sensibles. En cuanto al 
tuit, aunque fue eliminado rápida-
mente, el impacto en el mercado 
fue inmediato”, sostiene Molina.

De las 74 billeteras que realiza-
ron transacciones antes del anun-
cio, 62 lograron obtener ganancias 
significativas. Por otro lado, 12 
billeteras no tuvieron la misma 
suerte y sufrieron pérdidas. Las 

Hayden Davis adquirió los tokens utilizando información privile-
giada, antes que la difusión del Presidente impulsara su valor, y 
generó ganancias extraordinarias; entre las 18:51 y las 19:01, se 
realizaron 87 operaciones de la moneda meme desde 74 billeteras 
diferentes, con un total de US$13.500.000 invertidosseñalada

A la hora

por Diego Yañez Martínez, Diario La Nación

LA JUGADA MILLONARIA DE HAYDEN DAVIS

A las 19:01:22, el presi-
dente tuiteó sobre el token, 
disparando su valor, pero 

para entonces, los insiders 
ya habían aprovechado la 

oportunidad.

$LIBRA fue creada el 14 
de febrero a las 18:38:02 

(hora de Argentina)

A las 19:01:00 comenza-
ron las primeras compras 

de $LIBRA

Se pudo comprar y 
vender recién a las 

18:51:47

Entre las 18:51 y las 
19:01, se realizaron 87 

compras de $LIBRA desde 
74 billeteras diferentes, con 
un total de 13.5 millones de 

dólares invertidos.



El Senado rechazó crear una 
comisión investigadora por el 
caso de la criptomoneda $LI-
BRA. El pedido fue realizado 
por el radicalismo y contó con 
el acompañamiento del kirch-
nerismo. Varios de la UCR, el 
PRO y los provinciales votaron 
en contra. El rol de los gober-
nadores

En una sesión marcada por 
tensiones internas y negocia-
ciones de último momento, el 
Senado de la Nación mostró 
nuevamente las divisiones de 
los bloques y el rol de los go-
bernadores. Frente al pedido de 
la conformación de una comi-
sión investigadora, que llegó al 
principio de la jornada con el 
apoyo de la mayoría de los blo-
ques destinada a analizar el rol 
del presidente Javier Milei en 
el caso de la criptomoneda $Li-
bra, a la hora de votar hasta los 
miembros que firmaron el pro-
yecto lo hicieron en contra.

La iniciativa fue presentada 
formalmente por el senador Pa-
blo Blanco, de la Unión Cívica 
Radical (UCR), y por Guadalu-
pe Tagliaferri, representante 
del PRO. En un intento por agi-
lizar el proceso, el senador 
Martín Lousteau solicitó que el 
proyecto fuera tratado sobre ta-
blas, lo que generó un debate 
interno en el bloque radical ya 
que algunos miembros del radi-
calismo que inicialmente ha-
bían expresado su apoyo a la 
propuesta decidieron no acom-
pañarla en el momento de la 

votación, lo que evidenció las 
tensiones dentro del espacio 
político y la presión que había 
realizado la Casa Rosada sobre 
los gobernadores y líderes polí-
ticos de diferentes provincias.

“Somos varios los radicales 
que firmamos esta propuesta. 
Esto es de una gravedad inédi-
ta. Vimos en vivo y en directo 
al presidente Milei realizar una 
estafa”, dijo el senador Lous-
teau. “La moneda la recomen-
dó Milei y fueron estafados”, 
agregó.

Al término de la exposición 
de los radicales, Mayans pidió 
la palabra y adelantó que iban a 
acompañar, pero pidió un cuar-
to intermedio para constituir la 
Comisión. “Que se sepa que ya 
está conformada”.

Ezequiel Atauche, presidente 
del bloque de LLA dijo: “Ni yo 
ni el pueblo dudamos de la ho-
nestidad del presidente Milei. 
Vamos a tratar cualquier pro-
yecto para esclarecer lo que ha-
ya que esclarecer”. Pero el li-
bertario definió que tenía una 
proposición que era “llevar el 
tema a la comisión, tratarlo, 
dictaminar y aprobar o no”.

La habilitación del proyecto 
para que sea tratado en ese mo-
mento obtuvo 53 votos a favor 
contra 17 en contra. Por la ne-
gativa votaron los senadores 
Vigo, Silva, Romero, Espínola 
y Juez entre otros. Luego se vo-
tó la conformación de la Comi-

sión investigadora y, en un he-
cho insólito, se impuso el ofi-
cialismo que logró frenar la 
conformación de la misma.

Durante toda la jornada hubo 
llamados de Casa Rosada a los 
gobernadores y esto se notó a la 
hora de votar la conformación 
de la Comisión. Un ejemplo de 
esto fue el caso del senador 
Vischi, presidente del bloque 
de la UCR que firmó el proyec-
to de conformación de la comi-
sión, pero votó en contra.

En esa línea -en contra del 
proyecto de su bloque- votaron 
los senadores radicales Galare-
tto, Zimmerman, Valenzuela, 
Juri, Olaya. A este grupo se le 
sumó Juez, Goerling, Alvarez 
Rivero y Alfredo de Angeli, 
más los senadores de bloques 
provinciales.

Antes del inicio de la sesión, 
el bloque radical vivió una reu-
nión cargada de tensiones. Se-
gún detalló el medio, la falta de 
consenso casi impide que se 
alcanzara el quórum necesario 
para dar inicio al debate, lo que 
generó preocupación en el ofi-
cialismo. En un giro inespera-
do, el presidente del bloque li-
bertario, Ezequiel Atuache, 
irrumpió en la reunión del radi-
calismo para instar a los sena-

dores a bajar al recinto. “Es in-
creíble. ¿Cómo van a dejar que 
venga el presidente de otro blo-
que a nuestra reunión? ¿Y có-
mo lo van a dejar venir para 
apretarnos?”, expresó un sena-
dor radical visiblemente mo-
lesto, según reportó el medio. A 
pesar de las diferencias, el blo-
que radical finalmente decidió 
bajar al recinto, permitiendo 
que la sesión comenzara, pero a 
la hora de la votación quedó en 
claro la intromisión.

Frustrada la conformación de 
la comisión en ese instante, 
ahora los proyectos de ley de-
berán ser tratados en las comi-
siones una vez que se habilite 
el período de sesiones ordina-
rias.

El caso $Libra, que involucra 
al presidente Javier Milei, ha 
generado un amplio debate po-
lítico y mediático en las últi-
mas semanas. La creación de 
esta comisión investigadora 
representa un paso clave en el 
intento por esclarecer los he-
chos y determinar posibles res-
ponsabilidades. Sin embargo, 
las divisiones internas en los 
bloques políticos y las tensio-
nes entre oficialismo y oposi-
ción anticipan un proceso com-
plejo y cargado de controver-
sias.
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comisión 
investigadora

No habrá

BIEN EN EL PLANO INTERNO
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MAL EN EL PLANO EXTERNO

La denuncia contra Javier Mi-
lei fue presentada en Estados 
Unidos por el estudio Moyano 
y Asociados, en representación 
de 40 inversores que alegan ha-
ber sido perjudicados por la 
promoción de la criptomoneda 
$LIBRA. Según el documento 
presentado ante el Departa-
mento de Justicia (DOJ) y la 
SEC, la plataforma Kip Proto-
col, vinculada al proyecto, reci-
bió inversiones de ciudadanos 
estadounidenses y argentinos.

En la denuncia ante el Depar-
tamento de Justicia de EEUU, 
se pide formalmente que se in-
vestigue a los implicados por 
presuntas violaciones a múlti-
ples disposiciones legales esta-
dounidenses. Algunos de los 
implicados son el empresario 
estadounidense Hayden Mark 
Davis, señalado como asesor 
del presidente Milei, y los em-
presarios Mauricio Novelli y 
Manuel Terrones Godoy, quie-
nes habrían facilitado el con-
tacto con Julian Peh, dueño de 
Kip Protocol.

La plataforma utilizada en la 
maniobra, conocida como “Kip 
Protocol”, fue desarrollada en 
Estados Unidos y está vincula-
da a la firma Kip Network Inc, 
una empresa registrada en Kan-
sas City, Missouri. Sin embar-
go, tanto esta compañía como 
Kelsen Ventures, otra firma se-
ñalada como parte de la opera-
toria, no cuentan con registro 
ante la Comisión de Bolsa y 
Valores de Estados Unidos 
(SEC) ni poseen autorización 
para actuar como intermedia-
rios financieros o agentes de 
inversión. Esta falta de regula-
ción deja en evidencia posibles 
irregularidades en la captación 
de fondos de los inversores.

En la presentación, solicitan 
que se analicen las transaccio-
nes financieras involucradas, la 
trazabilidad de los fondos y si 
hubo ocultamiento de informa-
ción esencial a los inversores. 
También, piden que se “investi-
gue el rol del presidente de la 
República Argentina, Javier 
Milei, en esta estafa, dado que 

la ha promovido”. La presenta-
ción también menciona la posi-
bilidad de que se inicie un pro-
ceso penal en caso de compro-
barse la existencia de fraude.

Allí se argumenta que los fon-
dos fueron enviados a la plata-
forma con la promesa de inver-
sión en un proyecto innovador. 
Sin embargo, la criptomoneda 
perdió su valor en cuestión de 
horas, dejando a los inversores 
con pérdidas millonarias.

Además, la falta de regula-
ción y transparencia generó des-
confianza entre los inversores, 
acelerando aún más la caída. 
Esta práctica, conocida como 
“rug pull”, es común en esque-
mas fraudulentos donde los de-
sarrolladores retiran su capital 
una vez que atrajeron suficiente 
dinero de terceros, dejando a los 
inversores sin posibilidad de re-
cuperar sus fondos.

En este contexto, el DOJ y la 
SEC tienen un plazo de seis me-
ses para determinar si la denun-
cia avanza en la vía judicial.

en EEUU
Múltiples denuncias

En la Sección 
Fraudes

La recolección y análisis 
inicial de datos recayó en 
los expertos de la Sección 
Fraudes de la División 
Criminal del Departamen-
to de Justicia, un área es-
pecializada en delitos eco-
nómicos y financieros 
complejos y los casos de 
corrupción cometidos por 
empresas o ciudadanos es-
tadounidenses en el ex-
tranjero.

La reacción del Departa-
mento de Justicia se pro-
dujo tras recibir al menos 
un “reporte de operaciones 
criminales” contra los res-
ponsables de $LIBRA, 
una presunta megaestafa 
por entre 87 millones y 
107 millones de dólares, 
que afectó a miles de in-
versores de la Argentina, 
EEUU y otros países, e 
impactó en empresas del 
mundo cripto como KIP 
Protocol, Jupiter y Meteo-
ra, donde cayó uno de los 
máximos ejecutivos.

Karina Milei en el centro 
de la sospecha.
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Un chofer de Villa Fiorito estafó 
a varios colegas con un esquema 
piramidal, huyó con 1.200 mi-
llones de pesos y dejó a cientos 
en la ruina. “Cuando me di cuen-
ta, ya era tarde”, se lamentaron 
las víctimas en el informe de 
Martín Ciccioli en Telenoche.

En un engaño sin precedentes, 
cientos de choferes de colectivo 
en Puente La Noria y Villa Fiori-
to cayeron en la trampa de una 
estafa piramidal perpetrada por 
uno de sus propios compañeros. 
Con la promesa de ganancias del 
25% mensual, el estafador logró 
recaudar más de 1.200 millones 
de pesos, dejando a muchas fa-
milias en la ruina cuando, de un 
día para otro, desapareció con 
todo el dinero.

En la investigación realizada 
por Martín Ciccioli para Teleno-
che se reveló el modus operandi 
del llamado “Ponzi de los po-
bres”, un esquema basado en la 
confianza entre compañeros de 
trabajo que terminó con gente 
sin casa, sin auto y endeudada 
con bancos por créditos millona-
rios. “Hoy estoy cagado de ham-
bre, no llego ni a pagar la luz”, 
lamentó uno de los damnifica-
dos.

El fraude comenzó con una 
oferta tentadora: “Ponías un mi-
llón y al mes te devolvía un mi-
llón doscientos”, relató un cho-
fer de colectivo que perdió todo 
en la estafa. La confianza entre 
compañeros hizo que el negocio 
corriera rápidamente de boca en 
boca. En un contexto de crisis 
económica y bajos salarios, mu-
chos choferes vieron en esta pro-

puesta una oportunidad única 
para mejorar su situación finan-
ciera.

“Yo invertí cuatro y me termi-
nó sacando seis millones y me-
dio”, contó una de las víctimas. 
Otro trabajador explicó cómo 
terminó perdiendo su casa: 
“Vendí mi auto y me metí en es-
to, porque todos decían que fun-
cionaba. Cuando me di cuenta 
de que era una estafa, ya era tar-
de”.

La red de engaño creció a tal 
punto que el estafador necesitó 
asistentes para manejar el dine-
ro. Sin embargo, a medida que la 
presión aumentaba, la pirámide 
se derrumbó.

La fuga del estafador y la des-
esperación de los damnificados

En diciembre y previo a las 
celebraciones de Navidad, cuan-
do debía pagar los intereses pro-
metidos, el estafador desapare-
ció sin dejar rastro. Su última 
comunicación fue un mensaje en 
el que aseguraba que necesitaba 
más tiempo y pedía ayuda para 
captar nuevos inversores en su 
casino virtual. “Si las 800 perso-
nas consiguen 3 o 4 cajeros cada 
una, en seis meses se paga todo”, 
decía en su mensaje, tratando de 
seguir con la estafa a pesar del 
colapso.

Las víctimas, desesperadas 
por recuperar su dinero, fueron a 
buscarlo a su casa en Fiorito, pe-
ro solo encontraron a su padre, 
quien negó saber de su paradero. 
“Ibas a buscarlo y aparecían ti-
pos armados que te sacaban a ti-

ros”, relató un testigo.

La magnitud del fraude es tal 
que tres de sus colaboradores 
aún continúan en la empresa de 
colectivos, mientras que él sigue 
prófugo. Un testigo explicó la 
indignación de los damnifica-
dos: “Si apareciera por la calle, 
no dura ni un minuto. Hay com-
pañeros que le dieron cinco o 
seis palos y quedaron en la lo-
na”.

A pesar de que existen prue-
bas contundentes, como audios 
de WhatsApp, transferencias 
bancarias y testimonios de vícti-
mas, hasta el momento no se 
tomó ninguna medida judicial. 
“No hay ninguna acción de la 
Justicia, y todo está a la vista: las 
locaciones, la casa del padre, los 
vehículos... pero no pasa nada”, 
denunció Martín Ciccioli en su 
informe.

El Ponzi de los Pobres dejó a 
cientos de familias arruinadas, 
sin ahorros y con deudas impa-
gables. Uno de los damnificados 
lo resumió con crudeza: “Saqué 
un préstamo en el banco, 
le di cinco millones, y aho-
ra no sé cómo voy a pa-
gar”.

 Las estafas piramidales 
siguen creciendo en el 
país, aprovechando la des-
esperación de la gente y la 
falta de control. Mientras 
tanto, los choferes que 
confiaron en su compañe-
ro siguen esperando justi-
cia y respuestas, sin saber 
si alguna vez podrán recu-
perar lo que perdieron.

El Ponzi
de los pobres

LA MEGAESTAFA DE UN COLECTIVERO

Quién era 
Charles Ponzi

Bernard Madoff fue un 
lobo en Wall Street que 
se hizo millonario pero 
murió en la cárcel. La 
estrategia financiera de 
Madoff fue algo más que 
un esquema piramidal, 
más conocido como Es-
quema Ponzi, ideado por 
por Charles Ponzi, que 
fue el creador del primer 
plan de este tipo en la dé-
cada de 1920 mediante 
la venta de inversiones 
que generaban benefi-
cios, pero, en realidad, 
se pagaban con los fon-
dos aportados por nue-
vos inversores.

Lo que aparenta ser un 
negocio que ofrece gran-
des rendimientos a cam-
bio de una inversión ini-
cial y la incorporación 
de nuevos participantes 
es, en realidad, una esta-
fa que penan el delito de 
intermediación financie-
ra -la captación de dine-
ro público para su poste-
rior operación- no auto-
rizada, con penas de 1 a 
6 años de prisión.
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INFORME ESPECIAL PRECIOS PARA TODOS LOS GUSTOS

este año
Los autos
que llegarán

Algunos confirmados y otros en los avanzados planes de 
las empresas, estos son los nuevos vehículos que estarán 
arribando a nuestro país.

A raíz de la apertura de las importaciones y con una pro-
yección de crecimiento de los patentamientos en 2025, las 
principales marcas se preparan para atraer a los usuarios 
más exigentes. La competencia se intensificará con pro-
puestas innovadoras en diseño, tecnología y eficiencia 
energética. Las automotrices han apostado fuerte por in-
corporar motorizaciones híbriddas y eléctricas, respon-
diendo a la demanda global de vehículos más sustenta-
bles. Además, se espera que los modelos lleguen con 
equipamiento avanzado, como sistemas de asistencia a la 
conducción, pantallas táctiles de última generación y op-
ciones de conectividad total.

Por otro lado, el mercado también mostrará un crecien-
te interés por los SUV, que siguen dominando las prefe-
rencias de los consumidores. Estos vehículos, reconoci-
dos por versatilidad y confort, continuarán liderando los 
lanzamientos de varias marcas, tanto en segmentos acce-
sibles como en el sector de alta gama.

Desde las marcas generalistas tradicionales, hasta las 
más Premium, pasando por las novedosas chinas, aquí un 
listado de los modelos más importantes que se lanzarán 
durante el año y estarán disponibles en los concesionarios.

por Roberto Nemec

ALFA ROMEO JUNIOR

El primer SUV compacto de la marca italiana se 
produce en la planta polaca de Tychy. Cuenta con un 
sistema híbrido que genera 136 CV (motor a 
combustión 2.0 litros y batería de 48v).

AUDI RS 3

Es la versión más potente -y con una puesta a 
punto más deportiva- de la gama Audi A3. Motor 
turbo 2.5 de cinco cilindros y 400 CV.

BAIC BJ80

Ese todoterreno del segmento grande tiene un 
motor V6 3.0 bi-turbonaftero, con 276 CV y 420 
Nm. Se combina con caja automática ZF de ocho 
velocidades y tracción 4x4, con reductora.

Lavado de cara
Existen también vehículos que aún están vigentes, 
pero que para  estar más al día reciben un “refresh”, 
acompañado generalmente con alguna actualiza-
ción tecnológica en materia de confort o seguridad. 
Estos son los que forman parte de ese extenso gru-
po: BMW Serie 4; Chevrolet Tracker y Trailblazer; 
Fiat Cronos; Ford Bronco Sport; Maverick; Terri-
tory y Transit; Jeep Gladiator; Mercedes-Benz Cla-
se EQA; Porsche 911 GT3, 911 GT3 RS; 911 Turbo 
y Turbo S; Toyota Hilux y Yaris; Volkswagen Ni-
vus, Taos y Vento Gli.
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VOLKSWAGEN  GOLF VIII

La automotriz alemana está haciendo todo lo 
posible para que este icónico hatchback 
vuelva a la Argentina.

BMW X6 M

La variante deportiva de este SUV con aspecto coupé tiene 
muchas chances de sumarse al portafolios local de la marca 
alemana. Se destaca por su motorización híbrida de 625 CV.

CHEVROLET BLAZER EV

Este SUV del segmento D competirá con el 
Mustang Mach-E. Será el primer modelo 100% 
eléctrico que Chevrolet venderá en Argentina.

FORD EVEREST

La SUV del óvalo Azul llega al país importada de Tailandia. 
Está basada en la nueva generación de la pick-up Ranger 
y estaría llegando en algún momento de 2025.

CITROËN BASALT

Este vehículo compacto con aspecto de SUV es otro 
de los modelos del 2025 que está exhibido en la 
Costa Atlántica. Ya se lanzó la preventa. 

FERRARI 
PUROSANGUE

La SUV de la marca del 
Cavallino Rampante 
cuenta con un motor V12 
de 725 CV. El precio en 
Europa comienza en 
390.000 euros.

GREAT WALL
TANK 300

Llega con un 2.0 
turbonaftero de 220 CV 
y tracción integral 
inteligente con la opción 
de bloqueo de los tres 
diferenciales.

RAM RAMPAGE DIESEL

Esta nueva variante vendrá a 
partir del año que viene con 
el 2.2 T del Jeep Wrangler, 
está presente este verano, 
en la segunda edición del 
“Summer Car Show”, que 
Stellantis tiene sobre la Ruta 
11 de Villa Gesell.

FIAT TITANO

La pick-up mediana ya se vende en Brasil y 
Uruguay con motor 2.2 turbodiésel de 180 CV y 40 
Nm, en versiones con tracción 4x4 con reductora.
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Frases
picantes

“Es un hombre ignorante, un panqueque”. 
“Hablar de nuestra música, del charango ... 

¡qué diría Jaime Torres!”, lamentó Palavecino.

Artistas salteños del circuito masivo como Kike Teruel y el 
“Chaqueño” Palavecino mostraron su enojo. 

Por su parte, el ex cantante de Los Nocheros aseguró que 
Pichetto es quien

“no tiene nada que ver con la Argentina. No 
nos interesa que nos pida perdón ni nada, sino 
que se ubique un poco en el mapa y que agarre 

un libro”, recomendó.

“la liviandad de Miguel 
Angel Pichetto a la hora de 

declarar”. 

El secretario de Cultura de Salta, 
Diego Ashur Más, lamentó 

Consideró que con sus expresiones 
el legislador renovó

“su racismo apelando a la 
música del norte argenti-
no con la ignorancia que 
lo caracteriza”. El diputa-
do seguramente piensa 
que la cultura del norte 

argentino es foránea, ha-
ciendo gala de una igno-
rancia difícil de explicar. 
Cuando nadie se acuerde 
del diputado y sus decla-
raciones, los charangos 

van a seguir sonando y los 
carnavalitos van a seguir 
sonando en el corazón de 

la gente”, afirmó.

“Pichetto no es un ig-
norante, por ende es 
más ofensivo su me-

nosprecio al charango 
y a la memoria de 

Jaime Torres, músico 
elemental para una de 
las obras argentinas 

más grandes de su his-
toria, La Misa Criolla 

de Ariel Ramírez”, 
expresó otro usuario en X.

“Hola a todos! Mi nombre 
es Puchenko, soy el can-
tante de Skaraway. Para 
todos los ignorantes que 
dicen que la Argentina 

termina en la General Paz 
y que estos instrumentos 
de toda Latinoamérica no 
son de Argentina, perte-
necen a todas nuestras 
culturas. Charanguistas 

del mundo, ¡uníos!”, 
manifestó uno de los usuarios a 

través de X.

“El charango, el malambo 
norteño, la humita en 

chala, los carnavalitos y 
las tradiciones andinas 

de los pueblos originarios 
que son ARGENTINOS 

son cultura argentina. La 
Argentina blanca y euro-
pea con la que están tan 
obsesionados nos vuelve 
una Nación aburrida y 

sin identidad”, 
acotó otra usuaria en X.

“¡Hello my friend Pichetto music! 
¡charango no argentine!”.

Aunque expresan una xenofobia recalcitrante, 
los dichos del legislador rionegrino, 

“Charanguito Pichetto”, como lo menta por 
estos días la picardía norteña, son también 
motivo de risa en esta región, inmersa en la 
alegría irreverente del dios del carnaval. El 

músico jujeño Bruno Arias lo sintetizó con un 
posteo de un video en el que aparece tocando 

el charango mientras se dirige al diputado 
nacional hablando en inglés: 

“Charanguito Pichetto”
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EN CUESTIÓN DE GUSTO MUSICAL

Miguel Angel Pichetto, luego de 
minimizar el arte y la cultura del 
noroeste, especialmente el fol-
clore, sacó a relucir lo peor de su 
pensamiento al minimizar la 
música de una región que tiene 
un merecido lugar en la historia 
del arte y la cultura de la Argen-
tina.

“¿Viste el charanguito que se 
va? Esa música del norte no tie-
ne nada que ver con la Argenti-
na”, sostuvo Pichetto en diálogo 
con María O’Donnell y Ernesto 
Tenembaum en el programa 
540° por Cenital+. El legislador 
marcó una distinción con el fol-
clore tradicional de la llanura 
pampeana: “El folclore no tiene 
nada que ver con el charanguito, 
no tiene nada que ver”.

Pichetto, legislador todo terre-
no nació en Banfield y luego se 
fue a Río Negro. Su carrera ar-
chi conocida, lo muestra como 
un perfecto equilibrista en el ar-
te de acomodarse y en cuestio-
nes políticas es un hándicap in-
teresante.

Desde 2021 lidera la fuerza 
política Encuentro Republicano 
Federal (ERF), dentro de la coa-
lición Juntos por el Cambio. 
Después formó un bloque que se 
llamó Hacemos Coalición Fede-
ral (HCF), también llamado En-
cuentro Federal. Todavía se re-
cuerda el rimbombante nombre 
de Alternativa Federal que unió 
a Pichetto con Sergio Massa, 
Juan Manuel Urtubey y Juan 
Schiareti buscando un espacio 

en 2018  para oponerse a Cristi-
na Fernández.

Curiosamente Pichetto prego-
na en todos sus intentos el Fede-
ralismo a ultranza como bandera 
política, pero íntimanente pare-
ce preferir el centralismo en la 
toma de decisiones.

Seguramente en cuestiones 
musicales prefiere el Tango co-
mo expresión autentica y genui-
na de la cultura del país, igno-
rando el charango como instru-
mento musical  de pueblos an-
cestrales de una región que fue 
principal protagonista.

Pichetto, en la entrevista fue 
más allá y profundizó el concep-
to. “No, la música de la llanura, 
el folklore, no tiene nada que ver 
con Argentina” y allí el desco-
nocimiento es más amplio por-
que ignora la proliferación de 
escritores, poetas y cantores po-
pulares que enriquecieron y en-
grandecieron la historia cultural 
del país.

Por citar un ejemplo “La Misa 
Criolla” fue la gran inspiración 
de Ariel Ramirez, curiosamente 
un hombre nacido en el interior 
y de allí se proyectó al mundo. 
El músico resumió su obra. 
“Sentí que tenía que escribir al-
go profundo, religioso, que hon-
rara la vida, que involucrara a 
las personas más allá de sus 
creencias, de su raza, de su color 
u origen. Que se refiriera al 
hombre, a su dignidad, al valor, 
a la libertad, al respeto del hom-
bre relacionado a Dios, como su 
Creador”, una definición que 
expresa un sentimiento generali-
zado en el interior.

El charango fue tocado por 
Jaime Torres en la primera gra-
bación de la Misa Criolla de 
Ariel Ramírez en 1964. Fue 
conmovedora esa introducción 
del talentoso músico jujeño. El 
mundo lo valorizó y empezó a 
conocer la música argentina. Pi-
chetto lo desconoce. 

el 2x4
Pichetto prefiere

El video de 
Juan Falú

El guitarrista y composi-
tor tucumano Juan Falú 
también le contestó. 
“Diputado multicolor 
Pichetto, usted me hizo 
recordar una expresión 
de mi viejo cuando que-
ría definir a los sabihon-
dos que escondían su ig-
norancia tras algunos tí-
tulos de libros y mucha 
gestualidad académica 
para no decir nada o de-
cir pavadas. Era el bolu-
do solemne”, dijo. Una 
frase esta última que re-
mite a otro gran artista, 
el salteño Cuchi Legui-
zamón, que la tradujo al 
salteñismo: “opa solem-
ne”. “Son vivísimos, son 
solemnes porque nadie 
descubre que son opas”, 
decía.

“Usted agredió al sím-
bolo de una cultura, nin-
guneó una región que 
mantiene saberes ances-
trales. Saberes que usted 
desconoce y que no po-
drá conocer porque no le 
da la sensibilidad”, recri-
minó Falú en un video 
que se difundió digital-
mente. “La política debe 
ser virtuosa, Pichetto, y 
usted la ensucia. Trae 
esa máscara de intelec-
tual capaz de acumular 
informaciones pero nun-
ca de albergar saberes. 
El Norte Grande Argen-
tino es la puerta histórica 
y cultural hacia la Patria 
Grande”, argumentó.



La Municipalidad hizo entrega 
de los primeros 100 certifica-
dos a quienes aprobaron los 
cursos en la Escuela Municipal 
de Manejo.

La ceremonia se llevó a cabo 
en el Teatro Municipal. Ade-
más, más de 1000 personas es-
tán próximas a recibir su certi-
ficación y 20.000 se anotaron 
durante la segunda inscripción.

El intendente, Emiliano Du-
rand, encabezó el acto y entre-
gó certificados. Al hacer uso de 
la palabra, destacó la importan-
cia de la Escuela de Manejo y 
señaló que “saber conducir es 
muy necesario en la vida diaria, 
hasta para encontrar un traba-
jo” y pidió a los vecinos que 
aprovechen las oportunidades 
que brinda el municipio, las 
cuales son de mucho valor.

Cabe aclarar que estos certi-
ficados tienen seis meses de 
vigencia para poder sacar la li-
cencia de conducir.

«La Escuela tuvo un gran 
éxito y por eso continuaremos 
trabajando de esta manera. 

sabilidades viales.

Práctica: 7 clases personali-
zadas de 1 hora, en un circuito 
cerrado con instructores espe-
cializados. Aprenden manio-
bras, estacionamiento y manejo 
defensivo.

Las clases teóricas se llevan 
a cabo en la Escuela de Em-
prendedores y las prácticas en 
el Estadio Padre Martearena, 
aunque en caso de lluvia cabe 
la posibilidad de realizarlas en 
el simulador ubicado en el CEL 
de calle Santa Fe o en el del 
CEL de zona sur, donde tam-
bién habrá otro próximamente.

Buscamos enseñarles a mane-
jar a los ciudadanos con ins-
tructores sumamente capacita-
dos», dijo Matías Assennato, 
secretario de Tránsito y Seguri-
dad Vial, quien resaltó que 
también se entregaron cascos a 
quienes alcanzaron los objeti-
vos.

Por otro lado, Gonzalo Valor, 
quien asistió a las clases de la 
Escuela y se llevó su certifica-
do, destacó la iniciativa de la 
Municipalidad y reconoció el 
gran trabajo del equipo de 
Tránsito a la hora de enseñar.

Los asistentes aprenden a 
manejar motos y autos, en 10 
clases (turno mañana y tarde) 
divididas de la siguiente ma-
nera:

Teoría: 2 clases obligatorias 
de 2 horas cada una. Esta etapa 
es eliminatoria, ya que quienes 
no aprueben el examen (40 pre-
guntas, con un mínimo del 80% 
de respuestas correctas) no po-
drán avanzar a las prácticas. 
Esto garantiza que quienes 
continúen tengan una base sóli-
da sobre las normas y respon-

Certificación:

Las personas que completen 
el curso recibirán un certifica-
do. Al momento de tramitar su 
licencia de conducir, no necesi-
tarán realizar el curso teórico ni 
rendir la parte teórica nueva-
mente, solo deberán aprobar la 
parte práctica del examen.

Requisitos:

* Tener entre 18 y 64 años

* Vivir en Salta Capital (DNI 
con domicilio)

* No haber sacado nunca la 
licencia de conducir
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ENTREGARON 100 CERTIFICADOS

Éxito 
total

en la 
Escuela

de Manejo

El intendente Emiliano 
Durand participó de los 

actos de entrega.



15.
LA VOZ
revista

El natatorio Juan Domingo Pe-
rón albergó un nuevo Aqua-
gym, en el que participaron 
más de 400 personas que dis-
frutaron dentro y fuera de la 
pileta. La actividad fue total-
mente gratuita y, si bien estu-
vo dirigida a adultos mayores, 
fue abierta al público. También 
participaron alumnos que for-
man parte de las distintas cla-
ses que brinda la Municipali-
dad. Los que asistieron vivie-
ron una jornada saludable lle-
na de diversión a cargo de los 
profesores de la Agencia de 
Deportes.

“Estamos muy contentos por 
la gran convocatoria que tuvo 
otra vez un encuentro de 
Aquagym, como todas las ac-
tividades que organizamos 
desde la Agencia”, dijo el pre-
sidente de la Agencia Salta De-
portes Ezequiel Barraguirre.

El 10° Neumatón alcanzó un éxito to-
tal por cuanto se recolectaron entre 30 
y 40 toneladas, lo que significa que ya 
se superaron las 700 de neumáticos en 
desuso.

Los vecinos y las empresas pudieron 
depositar de manera segura sus neu-
máticos fuera de uso y evitar así que 
sean arrojados a la vía pública gene-
rando focos infecciosos. «Continua-
mos recolectando neumáticos en des-
uso para que éstos sean reciclados, 
mucha gente se acerca y es importan-
te, por edición recolectamos entre 30 
y 40 toneladas», explicó José Piú, 
director general de Desarrollo Sus-
tentable.

Se inauguró la nueva plaza llamada Ramiro 
Dávalos en el barrio San Silvestre. El lugar 
era un espacio verde sin uso y se transformó 
para que los vecinos puedan disfrutar del lu-
gar. Se ubica en Avda. San Martín al 3600. 
Los trabajos consistieron en la construcción 
de camineras perimetrales e interiores, la co-
locación de equipamiento infantil (hamacas, 
sube y bajas, trepador curvo), cestos de basu-
ra (dos), seis bancos de hormigón, seis lumi-
narias (luminaria AP “Garden Eco” IP65 
6000LM 5000K 60W, Marca Bael ilumina-
ción. También se realizaron tareas de parqui-
zación.

El intendente, Emiliano Durand, recorrió las 
nuevas instalaciones y dialogó con los veci-
nos, quienes no dejaron pasar la oportunidad 
para agradecerle por la obra, la cual era muy 
necesaria para el barrio.

Pensando en
LOS MAYORES

Más de 700 
neumáticos

inauguradaNEUMATÓN OTRA PLAZA
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SALTA Y TRES PROVINCIAS INTERVENIDAS

Los diputados Victoria Tolosa 
Paz, Alberto Arrúa y Pablo Ou-
tes reaccionaron a las interven-
ciones del PJ en Misiones y Sal-
ta, dispuestas por Cristina Kir-
chner durante el encuentro en la 
sede de la calle Matheu, en Ca-
pital Federal. La decisión de la 
líder peronista cayó como una 
bomba en las dos provincias. 
Fue inesperada. Y provocó la re-
acción inmediata de las autori-
dades locales, que están comuni-
cadas entre sí y que tienen deci-
dido acudir a la justicia federal, 
con competencia electoral, para 
judicializar la orden de CFK.

Ambos partidos emitieron co-
municados rechazando la inter-
vención y acusando a la titular 
del PJ Nacional de tomar una 
decisión sin argumentos contun-
dentes. Se molestaron y reaccio-
naron con inmediatez.

“La decisión del Consejo Na-
cional de intervenir nuestro par-
tido, que está política e institu-
cionalmente sólido y ordenado 
en todo aspecto, es claramente 
ilegal y arbitraria”, indicó el PJ 
salteño en el comunicado.

“vino a dividir y no a construir” 
y que lo único que generó con su 
decisión de intervenir es “pro-
fundizar más la grieta” que hay 
dentro del peronismo. “Al final 
termina siendo funcional a Mi-
lei. Sigue escuchando la música 
de La Cámpora, que le ya le hizo 
mucho daño”, resaltó.

Por su parte el comunicado 
del PJ de Misiones también fue 
muy duro. “Expresamos nuestro 
más profundo rechazo al pedido 
de intervención. Es un intento 
de golpe institucional. No hay 
motivo para promoverla”, sen-
tenciaron. Y agregaron: “El PJ 
misionero se encuentra con to-
das sus autoridades con manda-
to vigentes, y con sus estados 
contables, presentaciones judi-
ciales y órganos administrati-
vos, al día”.

“Es una intervención política, 
no institucional. Apelamos al 
sentido común de las autorida-
des nacionales del partido para 
allanar un camino al diálogo 
político y poder encontrar lazos 
en un camino de unidad del pe-
ronismo”, explicaron. A dife-
rencia de la sede salteña, el PJ 
misionero dio una señal para 
intentar generar un puente de 
diálogo.

En el PJ misionero considera-
ron que la intervención es “un 
golpe institucional” y exclama-
ron que “si en el kirchnerismo 
no están de acuerdo con la con-
ducción, armen una lista, compi-
tan y ganen las elecciones”.

En los dos PJ provinciales  se 
preguntaron si la titular del par-
tido a nivel nacional va a inter-
venir otras sedes provinciales 

que acompañaron al Gobierno 
en algunas votaciones. “¿Va a 
ser lo mismo con el PJ de Córdo-
ba? ¿Y con el de Catamarca y 
Tucumán?“, indicaron. Una iro-
nía como contraataque.

En los últimos dos casos la si-
tuación es particular. El PJ de 
Catamarca lo conduce Lucía 
Corpaccci, que es vicepresiden-
ta de la actual gestión de CFK. Y 
el PJ de Tucumán lo preside 
Juan Manzur, que es uno de los 
consejeros de la lista de la líder 
peronista. Hay un choque de in-
tereses con los dos gobernadores 
peronistas, Raúl Jalil y Osvaldo 
Jaldo, aliados tácticos de la Casa 
Rosada. En el norte argentino el 
peronismo está disperso.

Enfrentado con CFK, el go-
bernador de La Rioja, Ricardo 
Quintela, publicó un comunica-
do cuestionado la intervención 
de los dos PJ.

“Estás intervenciones afectan 
la autonomía de los distritos y 
debilitan la construcción de con-
sensos internos. ¿Por qué no se 
respeta la voluntad de los com-
pañeros en cada distrito? Las 
provincias ya han expresado su 
voluntad sobre la conducción de 
los partidos locales”, expresó el 
mandatario.

En un mensaje directo al cora-
zón del kirchnerismo, el “Gita-
no” planteó que “lejos de conso-
lidar el PJ, estas acciones abren 
la puerta a viejas prácticas que 
con el tiempo erosionan la de-
mocracia interna”. Además, se-
ñaló que las intervenciones ge-
neran “divisiones” en un mo-
mento donde el peronismo “ne-
cesita estar unido”.

En ese sentido, indicaron que 
“la medida informada carece de 
argumentos que puedan justifi-
car una intervención” y que 
constituye “una muestra cabal 
de la falta total de democracia 
interna de un PJ nacional centra-
lista, que vulnera la voluntad de 
los afiliados de nuestro distrito”.

 “El peronismo salteño no se 
doblegará ante este ataque cen-
tralista y arbitrario. La historia 
nos enseña que más temprano 
que tarde el peronismo logrará 
vencer esas telarañas que algu-
nos construyen”, señalaron.

Además, lanzaron un contun-
dente mensaje contra el kirchne-
rismo: “Basta de centralismo y 
sectarismo multiplicado al ex-
tremo que va a destrozar nuestro 
partido. Buscan castigar al que 
propone algo distinto en favor 
del peronismo.

El secretario general del PJ de 
Salta, Antonio Hucena, emitió 
duras críticas a la decisión de 
CFK. “Fue una decisión llena de 
rencores. Pensamos que en el 
inicio de su gestión iba a tener 
un gesto de grandeza, que iba a 
realizar un llamado a la concer-
tación. Pero tuvo una actitud lle-
na de revanchismo”, afirmó.

En el PJ salteño apuntaron 
contra el “fundamentalismo kir-
chnerista” y aseguraron que con 
esta decisión la ex jefa de Estado 
“se peleó con 40 intendentes pe-
ronistas” de la provincia, que 
forman parte de la estructura del 
partido. “¿Lo que viene es la 
monarquía de CFK? ¿Al que 
piensa algo distinto a ella lo van 
a intervenir?“, se preguntó Hu-
cena. También planteó que CFK 

del interior contra Cristina
Desde el kirchnerismo justifican 
la definición porque sus diputa-
dos votan las leyes de Milei. Ju-
juy y Corrientes se sumaron a 
Salta y Misiones que fueron las 
primeras intervenidas. Por su 
parte dijo Victoria Tolosa Paz que 
“hay una etapa cerrada en la con-
ducción de Cristina”. Cristina 
Fernández designó a Sergio Ber-
ni como interventor del PJ en Sal-
ta y Anibal Fernández en Jujuy.

Rebelión de peronistas

por Pablo Dipierri,
La Política Online

Sergio
Berni

Aníbal
Fernández
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EL PRIMER CARGAMENTO DE LITIO SALTEÑO SALDRÁ DE ROSARIO

La carga será exportará desde el 
puerto de Rosario. El traslado 
del cargamento vía terrestre du-
rará al menos 48 horas. Todos 
los camiones cuentan con un sis-
tema de monitoreo en tiempo 
real.

La francesa Eramine confir-
mó la salida del primer carga-
mento de litio salteño que ten-
drá participación de una firma 
de la “cámara de los pueblos 
originarios”.

La empresa Eramine, del gru-
po francés Eramet realizará la 
primera exportación de litio 
grado batería desde Salta a Chi-
na, lo que marca un nuevo hito 
en la industria minera de la Ar-
gentina.

Se trata de un envío de 40 to-
neladas de carbonato de litio 
que se realizará a través del 
puerto de Rosario, tras comple-
tar un trayecto logístico de 
1.580 km desde el Salar cente-
nario-Ratones. 

 “Para garantizar la seguridad 

y trazabilidad del transporte, to-
dos los camiones cuentan con un 
sistema de monitoreo en tiempo 
real, asegurando la eficiencia y 
el cumplimiento de los más altos 
estándares operativos y de segu-
ridad”, destacaron desde la em-
presa.

De esta manera la provincia 
de Salta se suma al pequeño 
club de exportadores de litio ar-
gentino con el envío de un pri-
mer cargamento que tendrá par-
ticipación de una empresa de la 
“cámara de pueblos originarios 
de la puna” en la cadena de pro-
veedores como subcontratista 
de ULOG, contratada a su vez 
por la multi francesa Eramine 
para llevar el carbonato de litio 
desde el salar Centenario-Rato-
nes hasta el puerto de Rosario.

“Haber alcanzado este hito 
marca el inicio de una nueva eta-
pa para nuestra empresa y para 
la provincia. Seguimos avan-
zando en el desarrollo de un mo-
delo industrial sustentable y ren-
table, con altos estándares de 
seguridad y tecnología de van-

guardia”, destacó Alejandro 
Moro, CEO de Eramine.

El proyecto está ubicado a 
4.000 metros de altitud en el Sa-
lar Centenario Ratones, dentro 
del departamento de Los Andes, 
y representa una de las inversio-
nes más significativas en la in-
dustria del litio en Argentina. Su 
producción, obtenida a partir de 
salmuera extraída del propio sa-
lar, está destinada a la exporta-
ción y contribuirá al abasteci-
miento global de minerales es-
tratégicos.

De acuerdo a un informe rea-
lizado por la revista Forbes, si 
bien Salta cuenta con varios pro-
yectos que están en proceso de 
puesta en marcha y pronto supe-
rará a Jujuy y Catamarca en to-
neladas exportadas, hasta ahora 
no había concretado ninguna 
exportación.

Por su parte, la parte distintiva 
es el rol otorgado a las comuni-
dades originarias de la puna en 
un eslabón tan importante den-
tro de la cadena de proveedores 

como el transporte.

“El desarrollo del proyecto 
ha impulsado la generación de 
puestos de trabajos directos e 
indirectos, empleando, en su 
gran mayoría, mano de obra 
proveniente de Salta, fortale-
ciendo así el impacto positivo 
en la economía regional. Para 
garantizar la seguridad y traza-
bilidad del transporte, todos los 
camiones cuentan con un siste-
ma de monitoreo en tiempo re-
al, asegurando la eficiencia y el 
cumplimiento de los más altos 
estándares operativos y de se-
guridad”, destacaron desde 
Eramine.

La planta de Eramine se des-
taca por el método de extrac-
ción directa (DLE), lo que le 
permite lograr un rendimiento 
de más del 90% y un tiempo de 
producción de una semana, en 
contraste con los proyectos 
convencionales que dependen 
de piscinas de evaporación en 
salmuera y no superan el 50% 
de eficacia en la extracción del 
litio.

exportadoresSalta en el club de

Haber alcanzado 
este hito marca el 

inicio de una nueva 
etapa para nuestra 
empresa y para la 

provincia”.

“
Alejandro Moro,

CEO de Eramine.



Claudio Pastrana es un periodis-
ta salteño que ya hace casi una 
década vive en una ciudad coste-
ra de la Comunidad Valenciana: 
Benicarló. En esta pequeña ciu-
dad del mediterráneo español, 
trabaja actualmente como profe-
sor de inglés y comparte con no-
sotros un poco de la realidad que 
se vive en esta ciudad de extraño 
nombre.

Aunque suena raro para nues-
tros oídos criollos, el toponími-
co “Beni” es muy común en las 
provincias valencianas y provie-
ne del árabe, idioma en el que 
significa “hijos de”. En el Le-
vante Español (o lo que es lo 
mismo, la costa meditérranea), 
hay infinidad de ciudades, gran-
des y pequeñas, que comienzan 
con el Beni y que tienen su ori-
gen en la civilización árabe que 
pobló, durante ocho siglos, la 
península ibérica.

Pequeña y tradicional, Beni-
carló se encuentra a mitad de 
camino entre dos grandes metró-
polis mediterráneas, como son 
Barcelona y Valencia. A pesar de 
esa ubicación privilegiada, no 
goza de un comercio floreciente, 
ni de grandes instalaciones in-
dustriales; su principal actividad 
económica es la agricultura, es-
pecialmente el cultivo de la alca-
chofa (más conocida como al-
caucil en nuestros pagos). La 
calidad de esta verdadera flor 

comestible es reconocida en to-
da España. Durante el invierno 
boreal, época de la cosecha, se 
organiza un pintoreso festival en 
el que pueden encontrarse platos 
de todo tipo, desde entrantes 
hasta postres, pasando por lico-
res o cervezas artesanales, todos  
creados a partir de esta hortaliza, 
que posee propiedades curativas 
para el estómago y el hígado.

En el pasado quedaron las 
épocas de gloria de la industria 
vitivinícola benicarlanda, una 
historia que increíblemente co-
necta a esta pequeña localidad 
con nuestro país. Es que, durante 
cientos de años y hasta bien en-
trado el siglo XX en Benicarló 
se produjo un vino que llegó a 
distribuirse por muchos lugares 
de Europa y América. Se trata 
del vino Carlón, una variedad 
robusta y de intenso dulzor, ela-
borado a base de uva garnacha,  
que llegó a ser el más consumi-
do en el territorio argentino du-
rante la época de la colonia y 
también tras la independencia 
nacional, legando a exportarse la 
cifra récord de 17 millones de 
litros a Buenos Aires en el año 
1890.  Lamentablemente, en la 
primera década del siglo pasado 
una plaga acabo con todos los 
cultivos, lo que lo llevó practica-
mente a la desaparición.

La pesca es otro aspecto distin-
tivo histórico de la zona, aunque 
la flota pesquera está mermada 
en la actualidad y los patrones de 

barco se quejan de la escasez de 
cardúmenes en las aguas medite-
rráneas. Aún así, cada día a las 
cuatro de la tarde, es un verdade-
ro espectáculo observar cuando, 
una detrás de otra, las barcazas 
entran al puerto mientras suenan 
las sirenas que señalan el regreso 
de los marineros a casa.

Además, a pesar de no contar 
con grandes atracciones turísti-
cas propias, Benicarló se sitúa a 
pocos kilómetros de uno de los 
rincones más impactantes del 
Mediterráneo: el castillo del Pa-
pa Luna. Situado en la vecina 
ciudad de Peñiscola, este mágni-
fico castillo medieval se situa en 
un gigantesco peñón, casi flotan-
do sobre el mar. Su rica historia 
está plagada de episodios casi 
fantásticos; fue  conquistado por 
árabes, templarios y cristianos, e 
incluso fue morada de un Papa 
rebelde, el Papa que le da su 
nombre. Por su gran atractivo 
visual y sus imponentes mura-
llas, fue elegido como escenario 
de la serie “Juego de Tronos”, 
durante varias temporadas.

Por tanto, la cercanía de este 
reclamo turístico, otorga a Beni-
carló una posición privilegiada 
como punto de acogida de turis-
tas y trabajadores que vuelven 
cada año para la temporada esti-
val, por lo que la ciudad esta re-
pleta de junio a septiembre.

 Claudio Pastrana asegura que 
durante la temporada baja (octu-

bre a mayo) la vida es tranquila 
y la situación económica esta-
ble, luego de un trienio compli-
cado (2020-2022) a raíz de la 
crisis del Covid y la incertidum-
bre de la guerra en Ucrania. Tras 
unos años en los que la inflación 
de alimentos y combustibles se 
mantuvo al alza, alcanzando cer-
ca de un insólito 10% anual (casi 
un vuelto para cualquier bolsillo 
argentino), los precios se estabi-
lizaron y la economía parece ha-
ber retomado la senda del creci-
miento. Si nos atenemos a los 
índices macro, España es el país 
europeo cuyo PIB más creció en 
el 2024, con similares expectati-
vas para el actual.

Las políticas de corte progre-
sista (la subida del salario míni-
mo o la implantación de impues-
tos a las grandes empresas de 
generación de energía) que iden-
tifican al Gobierno de Coalición 
formado por el Partido Socialista 
y la formación de izquierda SU-
MAR, parecen estar teniendo 
buenos resultados, más allá de 
las críticas recibidas de los parti-
dos conservadores como el PP o 
el ultraderechista VOX, estos úl-
timos aliados del presidente Mi-
lei. Más allá de las simpatías que 
pueda despertar en los españoles 
por su orientaciónes políticas (un 
apoyo que es considerable entre 
los votantes de derecha, la mitad 
del padrón), nos comenta Pastra-
na, el mandatario argentino es 
visto como un personaje des-
equilibrado y poco confiable.
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un paraíso en
el Mediterráneo

Benicarló,

Salteños por el m
undo

por Claudio Pastrana






